

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

## LA MUJER.

### Memorias de Luisa.

En una fresca y suave mañana del mes que corre, marchábamos, formando parte de animada y bulliciosa cabalgata, desde este pueblo á la inmediata villa de Andorra, la que es objeto de estas líneas y el que las suscribe. Nuestra conversacion debía ser variada, dados los múltiples objetos que se presentaban á nuestra contemplacion.

Soberbio panorama se exhibia ante nosotros: dilatados horizontes permitian que nuestra vista se extasiase, admirando los lujosos atavíos con que se engalana la naturaleza; y para complemento de una romeria feliz, sentiamos el arrullo de blando céfiro, que parecia ex-profeso mandado por Dios, para besar la sien virginal de Luisa.

Si fuera pertinente, yo hablaría de sus ojos llenos de voluptuosidad, de su nariz aguileña, de sus blancas megillas teñidas de ligero carmin, de su boca que oculta una doble sarta de perlas, de su torneado cuello, de su... digámoslo de una vez: su cabeza es la mas hermosa de *Madonna*, que jamás pudo soñar Rafael: su conjunto, hablando prosáicamente y ateniéndonos á antiguas leyendas, asemeja una de aquellas hermosísimas y fantásticas figuras por Satan creadas para tentar á S. Antonio en el desierto. No será, pues, aventurado suponer, que en alguno de mis lectores habré despertado la pasion de la envidia, al verme acompañado de un ser cuasi sobrenatural: de un Angel.

Pero no todos sentiamos igual ventura en esta caravana. Iban á separarse para largos dias personas muy queridas: habian de darse tal vez el postrer *adios* seres unidos por el doble lazo de parentesco y afectuoso cariño. ¡Luisa es mi sobrina!

Caminábamos por tortuoso y estrecho sendero: nuestro derrotero era difícil, é íbamos sobre los lomos de brioso mulo. Desviado este un momento, pude entrever el peligro de una caída. ¡Pobre Luisa! la digo. ¿Qué hubiera sido de ambos, si esta llega á ser fatal? Por mi parte, una mujer menos, me

contestó. Por la mia, la pérdida de todo un mundo, la repliqué.

¿Has podido apreciar, acaso, el valor de una mujer, que á los encantos de la belleza une los atractivos de la virtud?

Luisa es tan modesta como discreta, y me rogó la comunicase mis impresiones sobre la mitad mas hermosa del género humano.

La mujer, digo, (defiriendo á sus deseos) está llamada á llenar una gran mision, tiene que cumplir santos destinos.

Cuando jóven, es la casta doncella que endulza nuestros sueños, es la pura virgen del Perugino, que alienta nuestra fatigosa existencia, ofreciéndola en lontananza todo un Eden de felicidades y goces de sin igual ventura.

Cuando esposa, es el objetivo de toda nuestra atencion, es el blanco de nuestra mas tierna solicitud.

Ella desarma el brazo del padre irritado contra su hijo: por su mediacion se transigen las diferencias que ocurren entre los domésticos: es, en una palabra, ángel de paz en el hogar.

Como madre ¡oh! Como madre es todo un poema de cariño, de valor y heroísmo.

Y si nó, ¿quién anima al intrépido marino, cuando allá en altamar, corriendo desecha borrasca, vé su bajel agitado por furiosas olas, que amenazan hundirle en el abismo?

El recuerdo de su madre.

¿A quién invoca el brazo militar, que en el fragor y estruendo del combate, tiene que cambiar sus punzantes y aceradas armas con las del enemigo, viéndose rodeado por doquier del plomo homicida?

A su madre.

¿Quién, en fin, nos mueve é impele á toda accion heroica, despreciando el peligro y sobreponiéndonos al infortunio?

La madre y siempre el recuerdo de nuestra madre.

Un pequeño lunar, empero, suele empañar á veces el noble sacerdocio de la mujer, hácia el décimo lustro de su vida.

Yo respeto, yo admiro, yo envidio la santa unción de una mujer cristiana: pero me previene, me espeluz-

na, me horripila el tipo de una mujer fanática: la beata de un pueblo.

Veréisla caminar hácia la iglesia con el libro y rosario, envuelta en un lio de trapos negros. No creais, no, que haga su visita sin que la salga al encuentro algun otro tipo de su calaña. Necesitan verse para mutuamente darse cuenta de la crónica local, discutir y comentar la vida íntima del prójimo: para chismografiar, en fin.

De regreso, constitúyese en su casa á guisa de Señora feudal. En torno suyo se agrupau, haciéndola coro, otras.... prójimas del mismo jaez: y despues de desjarretarse á puro golpe de pecho, trituran sin piedad á todo mortal, infiriéndole graves heridas en su parte mas valiosa: en su vida moral.

Así discurría yo, cuando mi sobrina me hizo notar que nos aproximábamos á la villa de Andorra, cuyo recinto nos albergaba á los diez minutos.

Cinco horas despues, Luisa henchida de júbilo se ocultó en el fondo de de un carruage, que la condujo á Zaragoza: y yo, con el espíritu afligido bajo la triste impresion de nuestra despedida, regresé á este pueblo, desde el cual la dedico tan cariñoso recuerdo. ¡Único óbolo que puedo ofrecer á la hermosa sin par; á la cándida y virtuosa Luisa!

Crivillen 13 de Setiembre de 1878.

Juan Nuñez Loscos.

## CRÓNICA GENERAL.

El dia 25 del actual sufrió en el Instituto de esta capital el exámen de ingreso en la 2.<sup>a</sup> enseñanza la señorita D.<sup>a</sup> María Garcia y Edo; habiendo verificado el mencionado ejercicio con tal acierto, que el Tribunal la aprobó con la calificacion de Notable.

Dicha señorita, á quien felicitamos, se propone emprender en el próximo curso los estudios de la 2.<sup>a</sup> enseñanza.

Es probable que al encargarse de la subsecretaria de la Gobernacion el señor Villalva, haga un arreglo en el personal de la administracion y redaccion de la Imprenta Nacional, hoy dia excesivo, pues ascienden á 116 los

empleados en aquella dependencia, cuando la plantilla no marca más que 10.

Pues no es nada lo del ojo....

En Santander sigue el mercado en la misma inacción y con la misma falta de operaciones que se ha notado en las semanas precedentes; pero á pesar de esto, se vislumbra una esperanza de reacción favorable que anima á los mas apocados y da nuevo aliento á los que empezaban ya á no ver claro en el asunto.

Si bien no ha habido ventas importantes que poder publicar, los hombres de negocios fijan ya su atención en los artículos mas principales, preguntan sus precios, estudian la situación de todos los mercados de consumo, y se preparan á trabajar con actividad en momento oportuno, que no ha de tardar en presentarse.

Dicen cartas recibidas de Barcelona que se han roto las negociaciones entabladas entre los consumidores de gas y el gobernador de la provincia.

Se ha descubierto recientemente, dice un colega, que quemando azufre, salitre y añil, mueren todos los insectos que ocupan los intersticios de las paredes y de los muebles de las habitaciones.

Fácil es el remedio, y ojalá lo fuera tanto el destruir todos los grandes bichos que infestan el país. Pero muy desgraciados habríamos de ser que, mas ó menos pronto, no dé alguno con el *quid*. Con solo uno que lo encuentre, bastará para quedar limpios todos.

Para la comision central de defensa contra la *filoxera*, se han remitido á esta provincia algunas hojas que contienen las instrucciones necesarias para reconocer aquel insecto que aparece grabado en la misma hoja.

Circulan rumores de que el Sr. Alcalde de esta capital, D. José Torán, ha presentado la dimision de su cargo.

Hemos oido asegurar que la corporacion municipal enterada de los motivos que han impulsado á su presidente á tomar tal resolusion, ha acordado por unanimidad presentar tambien la renuncia.

¿Tendrán estos hechos alguna relacion con la funcion *joco-seria* que en la plaza de toros debió haber tenido lugar el pasado domingo?

Con arreglo á una reciente disposicion, los jefes y oficiales de los batallones de reserva se hallan exceptuados de satisfacer en sus respectivas localidades el impuesto de la sal, por ser considerados dichos cuerpos como parte integrante del ejército.

Víctima de una larga y penosa enfermedad ha fallecido en Tiermas la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Catalina de Pedro, hija del general de artilleria del mismo apellido. Lo sentimos y deseamos á la

distinguida y apreciable familia de la finada la mayor resignacion para soportar tan irreparable pérdida.

El corresponsal que tiene en Madrid la *Gaceta de Barcelona*, le comunica la noticia siguiente:

Los periódicos publicaron dias pasados la noticia de que la célebre causa de D.<sup>a</sup> Baldomera habia entrado en el periodo de prueba.

Movido por la curiosidad y por el deseo de comunicar mis impresiones á los lectores de la *Gaceta*, visité no ha mucho á D.<sup>a</sup> Baldomera en su departamento de la cárcel de mujeres.

Ocupa en ella el mejor cuarto de pago que ha hecho amueblar con una media sillera de cretona y con un piano que distrae sus ocios. D.<sup>a</sup> Baldomera ha doblado ya el cabo de la vida; pero conserva claras señales de no vulgar hermosura. Viste medio luto y ordinariamente recibe con una elegante bata de granadina negra, de mangas rizadas y escote cuadrado; una sencilla pulsera de oro con esmalte negro adorna su brazo, y unas sortijas de mas gusto que riqueza sus dedos. Suele estar cuidadosamente peinada y tiene á su servicio una doncella.

El estado de su ánimo es tranquilo, y procura arreglar con transacciones convenientes sus negocios; su educacion es esmerada; pero se distingue más por su talento natural, que bien dirigido hubiera podido dar grandes resultados.

Sabe hacerse agradable en la conversacion, y pinta con ironia el estado de las costumbres, que sin duda ninguna hacen cómplices suyos á los que guiados por exagerada ganancia, acudieron á su famosa casa de banca.

Un hombre apostó que recorrería á pié y en cinco dias el trayecto de Romoratin á Paris, y no solo, lo cual nada hubiera tenido de extraño, sino seguido de cinco conejos. El hombre ha ganado. Su apuesta consiste en una gran cantidad; pero despues de haber gastado un tesoro de paciencia.

Oigamos la odisea escrita por el mismo:

«La suma apostada, dice, era de 10.000 francos, bastante considerable para un pobre criador de conejos. Muchos dias antes empecé á educar 25 machos é igual número de hembras, dotándolos de las cualidades necesarias para emprender el viaje. Era preciso acostumbrarles, sobre todo, á no tener miedo á los perros ni á los carruajes; empresa bien difícil por cierto, pero no imposible dada mi fuerza de voluntad. Partí el dia convenido á las cuatro de la mañana en medio de las carcajadas de mis contrarios, muy persuadidos de que ellos serian al fin los gananciosos. Tomé el camino de Orleans, pero á los pocos metros, mi escolta se negó á seguirme, poseida de terror al menor ruido que se percibia en el campo.

A las seis y media de la mañana no habíamos andado ni tres kilómetros; mi situacion era desesperada, cuando se me ocurrió hacer tragar á cada conejo unas cuantas gotas de aguardiente. El efecto fué mágico,

porque empezaron á correr con tal valentia y con tal rapidez, que apenas podía seguirlos. Al fin llegué á Paris ántes del plazo convenido, extenuado de fatiga y de hambre, porque no tuve tiempo de probar bocado durante el camino, á causa de la faena continua de vigilar á los conejos para que no se me extraviasen. El éxito de este primer ensayo me ha animado tanto, que he apostado átravesar el palacio de la Exposicion un domingo á las dos de la tarde sin perder ni uno solo de mis cincuenta conejos, con los cuales he apostado tambien ir á Berlin en veintidos dias.»

A la hora en que escribimos estas líneas hay ya comprometidas enormes cantidades en pro y en contra del ya célebre criador de conejos.

Solo hasta el dia 1.<sup>o</sup> del inmediato mes de Octubre tolerará la Administracion económica de la provincia los descubiertos que tienen los Sres. Alcaldes de algunos pueblos por el importe de las cédulas personales, las faltas de remision de los repartos del impuesto de consumos, cereales y sal; trascurrido dicho plazo, la expresada dependencia empleará medidas de rigor contra los morosos, que no hayan ingresado lo recaudado por dichos conceptos.

Como consecuencia del pedrisco sufrido por el pueblo de Muniesa el dia 27 de Mayo último se está tramitando el oportuno expediente en averiguacion de si son merecedores aquellos desgraciados habitantes de que se les perdonen las contribuciones.

El consul de Francia en la isla de Java ha remitido al Museo de Historia Natural en Paris una serpiente monstruosa y que es raro ver llegar viva á Europa. Dicho animal mide mas de cinco metros; su circunferencia en el centro del cuerpo es de 50 centímetros y pesa setenta y seis libras.

Uno de los que pagan mas contribucion en Escocia es el Conde de Peth. Su renta es de 100.000 libras (500.000 duros) y paga por sus pensiones rurales mas de 25.000 libras (125.000 duros).

Leemos en el periódico *El Campo*. Dice el *Garden*, que el Sr. O'Connor, agregado á la Legacion inglesa en la América del Sur, llama la atención en un documento oficial, sobre una nueva planta de mucho valor económico, llamada *Sterva-Maté*. Se cultiva en gran escala en la comarca de Paraná, de donde se exporta para las provincias vecinas de la América Meridional. Hasta el presente no ha figurado el producto de esta planta entre los que se envian de aquel país á los mercados de Europa, en que sería acogido sin duda con estimacion, dado el alto concepto que ha merecido á todos los que de él han hecho uso para reemplazar el té y el café.

Segun el comunicante, la *Sterva-Maté* es mas tónica, mas nutritiva y mas sana que las dos últimas, y puede

venderse á un precio tan moderado, que esté al alcance de todas las clases sociales.

Anuncia que el Ministro de Agricultura ha consagrado una cantidad para exportar á Europa este precioso vegetal.

Dicen de Santander, que entre los restos de buques extraídos del banco del Bergantin se cuenta una caja de hierro que contenía un taco de cañon y un papel en el que se encontraba esta inscripcion:

I K hev3e caar gedrage maar Dotheb  
i K noijt gesyt I K blijf borg Voor  
haardie daar henen Woort gelzt.

La escasez de lluvia tan pertinaz y constante en la ribera del Jalon ha causado en Epila una sensible baja en la produccion de cereales, y numerosa mortandad en los ganados, tambien importantísima parte de la riqueza de dicha villa, pero á pesar de todo esto, que indudablemente debia conocerse en las fiestas de aquella poblacion, han sido por el contrario solemnnes y divertidas y se han visto concurridas como el año que mas.

El obelisco que se trata de erigir en Washington en memoria del ilustre fundador de la independencia americana, tendrá 485 piés de altura. Este obelisco sobrepusará en cinco piés á la pirámide de Cheops.

El monumento en cuestion será el mas elevado del mundo, despues de la célebre catedral de Colonia.

Hace algunos años murió *abintestato* en la India un rico banquero, cuya fortuna se elevaba á 125 millones de francos. Llamábase Carlos—Roberto O'Keeffe y era irlandés de nacimiento.

La sucesion era reclamada por Mac Carthy de Limerick; pero ahora se ha presentado un obrero, pintor de paredes, que lleva el nombre de John O'Keeffe, y pretende ser hermano consanguíneo del millonario.

Carlos—Roberto O'Keeffe habia ido á la India como simple soldado al servicio de la Compañía.

El Sábado 28 del corriente á las diez de la noche dará la sociedad, «La Marcillense» un baile en los salones del círculo de instruccion y recreo «La Tertulia» al cual se invita á los socios del citado círculo, pudiendo suscribirse á él los forasteros que lo deseen, prévia la presentacion del billete de socio transeunte que se les facilitará en la Secretaria del citado círculo.

Segun nuestras noticias no desmerecerá en nada de la brillante y escogida concurrencia de los anteriores.

La provincia de Huelva ha sido la primera, segun parece, que ha remitido á la Direccion los datos referentes á la langosta, de los cuales resulta que se hallan infestados 11 términos municipales en una extension de 3.000 hectáreas.

En breve empezarán los trabajos de escarificacion y extincion.

La temperatura ha sufrido un cambio tan repentino, que ha hecho abandonar el Ovalo y Glorieta á todos los nocturnos concurrentes: bueno seria que la empresa del teatro fuera buscando los medios de contratar una regular compañía dramática para pasar lo menos aburridamente posible este invierno.

Segun nuestras noticias una de las Comisiones provinciales de amillaramientos que mas se ha distinguido por su actividad en la distribucion de las cédulas á los pueblos, es la de esta; motivo por el cual han obtenido una satisfactoria comunicacion de la Direccion de Contribuciones.

Dicen de Almería que en los pueblos de D.<sup>a</sup> María, Ocaña, Nacimiento, Gergal y Escullar se sufre la miseria mas espantosa por consecuencia de la sequia, estando las tierras sin labrar, y habiéndose desarrollado una enfermedad en la vista, que son muy raras las personas que no la pierden.

En la corrida de toros celebrada el domingo en Valencia tuvo la desgracia de ser arrollado y cogido por el primer toro el banderillero Manuel Machio, sufriendo una herida, sobre la cual han hecho los médicos pronóstico reservado.

Se ha presentado á la academia de ciencias francesa un proyecto para colonizar el mar interior que se dice existir en Argelia. Este mar es la bahia de Triton que se quedó escondida, segun los geólogos, al principio de la era cristiana. Sobre él no hay, segun se cree, mas que capas de sal y arena bastante fuerte para resistir el peso de numerosas caravanas, pero que á veces ceden en algunos puntos, precipitando en el abismo caravanas enteras.

Los primeros trabajos que habrá que emprender serán los de sondaje, para los cuales han votado ya un crédito las Cámaras francesas.

Hé aquí un párrafo del dictámen de la comision encargada de estudiar el proyecto:

«Facilmente—dice—puede formarse idea de la accion que el nuevo mar ejercerá sobre el clima de Argelia y Túnez, teniendo en cuenta que la evaporacion le quitará 39 millones de metros cúbicos en 24 horas, y que esta enorme masa de agua, trasformada en vapor, será impulsada hácia el Norte por los vientos del Sur, tan desastrosos hoy por su sequedad, y convertida en lluvia al choque con la cordillera del Atlas.»

### ÚLTIMA HORA.

Segun un telegrama de Roma, el Vesubio se halla en erupcion.

En los sorteos celebrados ayer para

adjudicar los dos premios de á 625 pesetas á las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña durante las dos últimas guerras civiles, resultaron agraciadas respectivamente doña Micaela Llorente, hija de D. José, carabinero, y D.<sup>a</sup> Josefa Marzo, hija de D. José, miliciano de Teruel.

Dice *La Lucha* de Gerona:

«Con motivo de la profanacion artistica de que ha sido objeto la iglesia del Cármen de la villa de Olot, hemos fijado nuestra atencion en algunos recuerdos de la antigüedad de nuestra capital, y hemos notado tambien con dolor que cada dia es mayor el número de detalles artísticos que desaparecen bajo el pincei y la caña del embadurnador.»

Ayer debió celebrarse en Tudela una reunion de representantes de casi todos los pueblos enclavados en la ribera del Huecha, con el fin de ocuparse de la construccion de un canal de riego que, derivándose del Ebro, en las inmediaciones de Lodosa, fecundizará la extensa zona referida.

En vista de una consulta, se ha resuelto que la real orden de 5 de Agosto último, que concede matriculas y examen extraordinario á quienes solo faltare una asignatura para terminar su carrera ó el periodo de la segunda enseñanza, es aplicable á los alumnos de las Escuelas Normales en los mismos términos y condiciones que aquella establece.

*El Correo de Lyon* da cuenta de un caso nuevo de envenenamiento producido por las setas. Una vecina de Oullins habia preparado un plato de ellas, y pocos momentos despues de la comida se manifestaron sintomas de envenenamiento en cuantos las habian comido. Llamado con prontitud el médico, sus eficaces cuidados lograron salvar á cinco, pero no á la autora ni voluntaria del accidente que sucumbió presa de agudos dolores. Las setas eran de las llamadas de dos cabezas.

D. Carlos ha llegado á Milan para prestar declaracion ante el tribunal que entiende en la causa sobre el robo del Toison de Oro, y se ha mostrado parte en ella contra Boet, como decimos en otro lugar.

Una artesana de Orense ha dado á luz tres niños en el mismo parto.

Han llegado á Ceuta los 32 penados por los sucesos de Navalmoral de la Mata.

### Telégramas de la Agencia Fabra.

*Nueva-York* 24.—La fiebre amarilla aumenta en Menfis.

Los oficiales y la tripulacion de la fragata española *Pizarro* están alojados en el arsenal de Brooklin.

El Sr. Gonzalez, Presidente de la república de Santo Domingo, se ha rendido á los insurrectos.

Se ha establecido un gobierno provisional.

**SALUD A TODOS devuelta sin medicina, por la deliciosa harina desalud,**  
DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Plu-kow, la Señora Marquesa de Bréhan, lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una *consunción pulmonar* con tos, vómitos, *sordera* y *estreñimiento* de 23 años.—Número 46.210: El Señor Doctor-médico Maatin; de una *gastralgia* é irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia y *estreñimiento* obstinado.—Núm. 18.744: El doctor-médico Shorland, de *hidropesía* y *estreñimiento*.—Núm. 49.522: Sr. Balwin, del *agotamiento* el más completo, *parálisis* de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de *excesos* de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1½ libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

### Cultos.

**SANTO DE HOY.**—Stos. Cosme y Damian h. mrs.

**En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.**—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 y 1½.

### DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 26 de Setiembre de 1878.—  
Mariano Narbon.

Precios del Almudi.

**Trigo.**—Chamorra superior, á . . . . . 40. rs.

Id. Chamorro, á . . . . .	38,50	»
Id. Candéal á . . . . .	39,	»
Id. Jeja, á . . . . .	36,	»
Id. Royo á . . . . .	37,	»
Id. Morcacho á . . . . .	27,	»
Id. Centeno, á . . . . .	25,	»
Cebada, á . . . . .	20,	»

Teruel 26 de Setiembre de 1878.

Leemos en el *Petit Journal*, de París:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas escesivas. Pero quien tal creyera padeceria un gravísimo error, porque precisamente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitrán*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitrán*.

El Consejo de Sanidad de San Petersburgo ha autorizado la importación en Rusia de las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis, etcétera. Dos cápsulas á cada comida producen siempre un alivio rápido. El tratamiento viene á salir á un precio insignificante, puesto que apenas llega á un real por dia.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exijase en la etiqueta de cada frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en las principales farmacias.

## SECCION DE ANUNCIOS.

INTERESANTE Á LAS FAMILIAS.

### La limpieza.

Procedimiento para hacer con economia la colada de la ropa blanca, y modo de fabricar con brevedad y sencillez el jabon y el almidon necesarios para el consumo de una familia, con notable ahorro de tiempo, trabajo y dinero.

Se halla de venta esta obrita al precio de *dos pesetas* ejemplar en Zaragoza, librería de D. José Bedera, calle de Mendez núm. 20, y se remite por el correo mandando su importe en sellos de comunicaciones ó libranzas del Giro mútuo. 5—2

La venta de Perez, sita en el término de Santa Eulalia, se arrienda por uno ó cuatro años, segun mas le convenga al arrendador.

El que desee saber las condiciones del arriendo se dirigirá en el término de diez dias á Rafael Hernandez en Torremocha. 4—2

**Hierros del gas.**—Agentes—Se piden en cada provincia de España buenos agentes para hierros laminados. R. L., 82. *Poste restante*; en Liege, (Bélgica.) 2—1

### ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR.

Calle de S. Jorge núm. 3, Zaragoza.

Preparacion completa para todas las armas é institutos del ejército. El Director y los profesores son militares.

Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicite. 30—26

### COLEGIO POLITÉCNICO DE NUESTRA Señora del pilar.

Zaragoza.—Jaime I, 43, (frente á la fonda del Universo.)

El favor que el público nos dispensa y los satisfactorios resultados obtenidos todos los años son nuestra mejor garantia.

Un magnífico local de 1,200 metros cuadrados situado en el mejor barrio de Zaragoza y una distribución de locales conforme á las mas exigentes prescripciones pedagógicas, ponen á nuestro colegio á la altura de los primeros de España.

Abraza este Establecimiento la primear Enseñanza en sus divisiones de enseñanza de párvulos, elemental, superior, y ampliada; la segunda enseñanza hasta el Bachillerato inclusive; Estudios mercantiles, Escuela especial de Comercio: Preparacion para todas las carreras del Estado civiles y militares: Idiomas. Música, Esgrima, Dibujos, etcétera, etc.

«Para los jóvenes que por circunstancias especiales han de ponerse un dia al frente de su patrimonio, tiene montado este Colegio una carrera de Administradores agricolas, siendo el único Colegio en que se dá esta enseñanza.»

Se admiten internos, medio pupilos y externos. Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicita. 27—27

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.